

# GACETA DE TENERIFE

Año VIII DIARIO CATÓLICO DE INFORMACION Número 2073

OFICINAS: SAN FRANCISCO, 7. Número suelto, 5 céntos. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana. TELEFONO NUM. 425. Jueves 19 de Abril de 1917

## Alrededor de la crisis

Mientras Romanones, su órgano en la Prensa y los ministros todos aseguran muy seriamente que no habrá crisis, políticos de muchas campanillas, liberales o conservadores, y periodistas bien informados, afirman que está al caer, y que pronto se exteriorizará francamente.

El *Diario Universal* filosofa acerca de la crisis en estos términos: «No se hacen, ni deben hacerse éstas—dice—por mero capricho o por móviles personales, sino por razones de interés público. El fracaso manifiesto de unos ministros, su disenso acerca de resoluciones importantes o la necesidad de incorporar a la obra gobernante representaciones de otras fuerzas políticas o sociales, son los motivos más justificados de modificaciones en los Gabinetes. Ninguno de ellos—añade el *Diario*—concurre en la ocasión presente. Una crisis parcial que eliminara a algunos ministros, equivaldría a hacer una distribución de errores y aciertos en los actos del Gabinete, adjudicando los errores a los ministros salientes sería tanto como extender nota de fracasos y aun de ineptos sobre los eliminados. Lo cual implicaría una injusticia y una inexactitud. Por este motivo no puede haber crisis parcial.

Tampoco, continúa, puede haberla por disenso en las resoluciones del Gobierno. Todas ellas han sido adoptadas después de maduro examen y sin discrepancias fundamentales. De la política del Gabinete, frente a las actuales circunstancias, son solidarios todos los ministros, y éstos con el presidente del Consejo. Si esa política justifica una crisis, ésta no puede ser, debería ser total. Y tampoco es su hora. La situación anormal en que nos encontramos, las medidas adoptadas, los problemas pendientes, los ataques de que el propio Gobierno es objeto, al par que acrecientan sus responsabilidades, hacen más inexorables sus deberes y le impiden declinarlos. Sin esta obligación que los sujeta a sus puestos, seguro es que los gobernantes actuales, o quienes en vez de ellos estuvieran en el Poder, se sentirían incitados a abandonarlos. Porque por muy ávidos de mando que se los quisiera suponer, nadie imaginará que en los momentos presentes gobernar puede estar exento de las más crueles y continuas amarguras.»

Si esto que dice el *Diario Universal* lo supusiéramos dicho por el propio Conde, no nos parece que levantaríamos un falso testimonio. D. Alvaro no quiere ahora una crisis parcial. Implícitamente reconoce que hay discrepancias entre los ministros, aunque no fundamentales, y para aquietarlos y reducirlos, les dice: «Pensad lo que hacéis. Si salís ahora del Gobierno, se os tendrá por fracasados y aun por ineptos, porque la opinión creerá que sólo a ese título habéis sido eliminados. Pensadlo, Alba, Burrell, Gasset... Echad al mar los pelos y los pelillos de vuestras discrepancias no fundamentales; quedaos conmigo, y ya llegará la ocasión en que juntos salgamos y juntos nos entierren.»

Tampoco encuentra justificada el Conde una crisis total. Pero, ¿para quién razona el señor presidente del Consejo? ¿A quién trata de convencer? Yo me iría, parece querer decirle a alguien que le haya señalado la puerta de salida, yo me iría, yo me sentiría inclinado a abandonar el puesto, porque a mí me agrada estar en él para servir y servir a mis amigos, y no para tener quebraderos de cabeza y devorar las más crueles y continuas amarguras. Pero no, no hay que pensar ahora en eso. La situación es anormal. Hemos adoptado medidas excepcionales. Se nos discute y ataca con dureza. ¿Es que en tales circunstancias se nos puede arrojar a las fieras? Nuestros deberes nos obligan a

continuar, y no estamos dispuestos a declinarlos.

Esas son las verdades del Conde. No hay fracaso parcial ni total del Gobierno. Le trae cada día un afán, pero él y sus compañeros lo afrontan y lo resuelven con el mayor acierto. La gente no lo cree, pero es porque la gente, o es ansiosa, o es descontentadiza, o le gusta desazonar a los gobernantes. Si estamos medianamente, o mal del todo, y hay comarcas enteras que padecen escasez y hambre, es por la guerra, por esa maldita guerra, que se nos ha llevado todo lo que necesitábamos para nuestra sustentación y para la vida de nuestro comercio, pero sin que en esos tráficos escandalosos tengan arte ni parte los gestores de la cosa pública, que los han consentido y tolerado, cuando no facilitado a ojos vistas.

Hablemos sin sombra de ironía. Para que haya crisis, hay sobradísimas razones, y una muy fundamental, la de que los males que padecemos son consecuencia obligada de la política de Romanones. En otros países están como nosotros y aun peor que nosotros; pero no probará nadie que carezcan en ellos de lo que en los mismos se producen con abundancia. Que no tengamos ahora lo que ordinariamente importamos de las naciones en guerra, o que en ello escasee y sea preciso pagarlo a doble o triple precio, es natural, y nadie sería justo cargando la pesadumbre de tal carestía a la cuenta romanonista: lo que clama al cielo es que lo nuestro, lo que producimos, incluso lo que ordinariamente abunda, esté aquí por las nubes. ¿Por qué lo está? Lo está por la despreocupación o por la incuria del Gobierno o por la política de complacencia del Gobierno con agiotistas, acaparadores y traficantes. Y esa despreocupación y esa incuria que ha puesto casi fuera de la legalidad, y en pie revolucionario, a las masas proletarias y a la clase media, justifican plenamente la crisis, si ella había de significar una completa rectificación de la política de complacencia de ancha manga y de vista gorda que hasta fecha muy reciente ha prevalecido; porque, de no ser así, esto es, si la crisis no hubiese de traer, con el cambio absoluto de los modos de gobierno, la solución del problema de las subsistencias en todos sus aspectos, si todo había de continuar como ahora, no vale la pena de que se haga la más insignificante modificación en el Gabinete, ni siquiera la total renovación del mismo, porque aunque más o menos justificadamente existan prevenciones, desconfianzas y aun odios, no se trata ni quiere nadie sustituciones o renovaciones de personas, sino de conducta, de plan gubernativo, aplicación de criterios más sanos y convenientes para la economía nacional. Que suban éstos o sean apeados del Poder aquéllos, es cosa indiferente para nosotros en los actuales momentos; lo que queremos es que estén tutelados por quienes ejercen el mando los intereses de España y atendidas en todo lo que tienen de legítimas y justas las necesidades de los españoles.

## MADRID AL DÍA

(IMPRESIONES)

En Abril, mes de juventud en que nacen todas las mujeres—pues todas tienen tantos o cuantos abrils—, nieva como en Diciembre y viente como a primeros de marzo. Sobre la nieve caen manchas sangrientas, mezclándose con la sombra reflejada por los nubarrones, y únense los trágicos recuerdos de la Pasión a las presentes realidades, no por humanas menos conmovedoras y trágicas.

Un crimen vulgar de los llamados pasionales, aun cuando el protagonista ya no estuviera en la edad de las pasiones románticas y si dentro del período positivo, ha turbado los solemnes días en que celebramos el drama de la Redención; y las circunstancias, los accidentes, el modo con que el crimen ha

ocurrido y se ha desarrollado—crimen ha ocurrido y se ha desarrollado—respectivamente—perdonad mis faltas gramaticales, pues estoy ensayando para académico de la Lengua—, le traen mi dominio jurisdiccional—pues que yo no ococtumbro a mencionar ni comentar crímenes—. Pero en este caso me siento lleno de admiración hacia una pobre menegilda, y además de pobre, inocente, la cual, viendo a su ama con el estómago hecho papilla a puro cuchilladas, cometió el acto heroico de pasar de balcón a balcón, herida como estaba también la pobre, yendo a parar casi junto a una señora pética e inconmovible, que cerró los postigos horrorizada, mientras la multitud, no menos horrorizada y quieta, veía este épico suceso desde la calle.

Un guardia—caso raro—se destacó de entre la muchedumbre contemplativa, subió las escaleras y quiso detener al agresor, el cual le dijo: «Quieto, o te transformo en pedacitos de guardia. Y acto seguido, se hizo justicia, matándose. ¡Horriblemente trágico!

Trágicamente ha muerto también Francisco Flores García, el distinguido literato, autor y escritor malagueño, republicano, hombre afable, cuyo corazón era como de niño y cuyos escritos rebosaban de donosura y distinguíanse por la encantadora sencillez.

Fue a recibir a Borrás y su compañía, no vio que el tren de Badajoz se le iba sobre su cuerpo y cayó atropellado por la máquina, sufriendo la rotura de ambas piernas. Una lenta y terrible agonía precedió a su muerte, que ni los amigos ni la ciencia, con todos sus recursos, pudieron evitar. Cayó como el gran poeta belga Werhaeren y en el aniversario de otros ilustres intelectuales. Deja, entre otras obras muy celebradas, «La ley del embudo», «Interese en honduras», «La cuerda escabible», «La gente de bronce», y libros dedicados a remembranzas teatrales, en que nadie le aventajó.

Mala está la crónica. Frio, sangre, conmemoraciones mortuorias de un descendido... Llega el Resurrexit. Más la Naturaleza y la paz, ¿resucitarán algún día?

## LA SERPIENTE

¡Vedla! ¡Vedla!... Es la serpiente, la serpiente sanguinaria, la serpiente venenosa, que se arrastra... que se arrastra sobre el cieno nauseabundo con la boca repugnante; dilatada, con los ojos penetrantes y oncedidos, con la piel resbaladiza, verde y blanca...

¡Vedla! ¡Vedla!... Sigilosa atraviesa las montañas, atraviesa los desiertos, ríos pasa, cruza bosques, vientos rasga, cruza mares, valles cruza, abismos salva, y penetra en los palacios, y penetra en las cabañas...

Y en las manos del obrero, y en las manos del monarca, y en las manos del artista, y en las manos de la dama, y en las manos del soldado, y en las manos de la niña pura y casta vierte el cárdeno veneno de su boca empozoñada...

¡Vedla! ¡Vedla! cómo mira, cómo corre, cómo avanza, cómo silva, cómo ríe, cómo ondula, cómo salta, cómo acecha, cómo envuelve, cómo aprieta, cómo muere, cómo mata!...

No es la trágica serpiente gigantesca que, a los árboles añejos abrazada, pasa días esperando al caminante, que atraviesa la espesura solitaria, para rápida estrecharle entre sus lazos y en las sombras de la selva retirada sin testigos que lo eviten, devorar sus carnes blancas!...

¡Es la fétida serpiente de la Prensa, de la prensa impía y mala, que es peor que la serpiente de los bosques, más traidora, más astuta, más dañina, más (avara de la sangre de sus víctimas humildes, de la sangre de sus víctimas incautas!... Es su boca una caverna de venenos, son sus ojos dos saetas aguzadas, y su cuerpo serpenteante y ponzoñoso el acero de un puñal, no de una espada... ¡Vedla! ¡Vedla! cómo busca en los rosales, del jardín florido y fresco de la Patria la más pura de las rosas, para en ellas derramar el cieno inmundado de su baba!

de esta España a quien adoro con locura, de esta España legendaria de esta España generosa, que sembrando fué de hazafñas la redonda faz del globo con la Cruz y con la espada...

¡Oh país de mis amores, blanda cuna de mi infancia; madre pura, que me mece; ave dulce, que me canta; ángel santo, que me vela; claro sol, que en luz me baña; palio azul, que me cobija; lirio, que de olor me embriaga; nave, que me lleva al puerto; manantial, que mi sed sacia; jardín de mis ilusiones; puerto de mis esperanzas; fuente de mis alegrías; arroyuelo de mis ansias; conquistadora de pueblos; predicadora de infieles; enjugadora de lágrimas; luz del ciego, voz del mudo; fuego que incendia mi alma; cántico que me recrea; perfume, que me regala; mi consuelo, mi entusiasmo, mi vida, mi amor, mi Patria! Madre mía, madre mía, ¡quién pensara, quién pensara en tus tiempos de grandeza, cuando indómitos cruzaban tus valientes escuadrones las tierras americanas y los moros encrespados con la espada levantada y la espléndida bandera, la bandera roja y gualda, ondulando victoriosa en el azul de las auroras, que por un... reptil inmundado ibas a verte humillada!...

¡Levantad, magnos guerreros, orgullo de nuestra raza, que reposáis en el fondo de las tumbas olvidadas! ¡Levantate, Carlos V! ¡Levantate, Duque de Alba! ¡Despiértate ya, Pelayo! ¡Despiértate ya, Juan de Austria! ¡Sal de la tumba, Farnesio! ¡Magno Rodrigo, levántate! ¡Surge! ¡Oh nobles varones, empuñad la fina espada y acabad con la serpiente, que está envenenando a España!...

¡Españoles, españoles, los que amáis de corazón a vuestra Patria, y queréis mirarla libre de peligros, y queréis mirarla sana, y queréis mirarla fuerte, y queréis mirarla sabia, y queréis mirarla rica, y queréis que predomine en todo el mapa, convertidos en soldados, en soldados de la Prensa inmaculada; de la Prensa, que no vende su conciencia; de la Prensa, noble y santa, de la Prensa, que no escupe; de la Prensa, que no engaña; de la Prensa, que no finta; de la Prensa, que no ultraja; de la Prensa, que no enloja; de la Prensa, que no daña; de la Prensa, que no hiera; de la Prensa, que no mata!...

¡Empuñemos, compañeros, empuñemos nuestra espada, nuestra espada, que es la pluma y salgamos a campaña! Si en el campo perecemos, ¿qué más gloria que morir por Jesucristo y por la Patria? ¡A la lucha!... La serpiente nos espera. ¡A la lid!... El enemigo nos aguarda. ¡Al combate, compañeros! ¡Viva Cristó!... ¡Viva España!...

MIGUEL RODRIGUEZ SEIDEDOS.

## Sección amena

### LA FUERZA DE UN PIANISTA

El mínimo de presión que necesita ejercer un dedo de un pianista para bajar una tecla, se calcula en 110 gramos en el *pianísimo* y en tres kilogramos para el *fortísimo*.

En el último estudio de Chopin, pieza de concurso preferida por muchos alumnos, se encuentra un tiempo que dura dos minutos y exige, para su ejecución, nada menos que 315 kilogramos de fuerza.

La célebre marcha fúnebre del mismo autor contiene un *pianísimo* y un *fortísimo* que necesitan una opresión equivalente a 384 kilogramos, desarrollada en minuto y medio.

Por donde se ve que el arte cuesta sudores bajo todos conceptos.

Da al pobre un jarro de agua, si deseas que Dios te sea deudor, no juez ardiente, Pues por tan poco precio le granjeas. *Quevedo.*

Empezó un sabio a querer, y dejó un tonto de amar, y empezó el tonto a aprender y empezó el sabio a olvidar.

Cuando en Cádiz se dió el bando de echar los burros al mar dijo Pepa a su marido: —¡Perico, aprende a nadar!—

Córtese el cupón para nuestro gran sorteo de premios del mes de Mayo, que publicamos en 5.ª plana.

## Nuestros concursos

### Relación de los premios de nuestro concurso de Mayo

- 1.º Dos onzas de oro.
- 2.º Dos luises.
- 3.º Un par de botas, de la acreditada zapatería «La Bota de París».
- 4.º Un suculento jamón serrano, que adquiriremos en la casa que mejores jamones importa.
- 5.º Una hermosa caja de mazapán, de la confitería «La Corona» expresamente fabricada para GACETA DE TENERIFE.
- 6.º Una caja de cigarros, de la Tabaquería «Victoria» de Luis Zamorano González.
- 7.º Un bastón, para caballero, o una peineta de toja, para señora, del gran establecimiento de modas de Ignacio Regidor, calle de Cruz Verde.
- 8.º Un sombrero para caballero, de la bien montada sombrerería de Bolaños del Castillo.
- 9.º Un elegantísimo sombrero para señora, de última moda, y a elegir entre los que vende a 25 pesetas nuestro amigo Julio Blancas, San Clemente núm. 5.
- 10.º Una pieza de tela «Margarita» de la que tiene la exclusiva en esta plaza el conocidísimo y bien surtido «Bazar X».
- 11.º Un elegante corré de última moda a elegir entre los que tiene confeccionados la «Corsetería a medida» de F. Prats, o hecho a medida de la persona favorecida con el premio. Si no se quiere el corré el fabricante entregará quince pesetas al poseedor del número premiado.
- 12.º Una magnífica caja de puros Henry Clay, y 50 cajillas de cigarrillos «La Flor» elaborados con picadura Henry Clay de la tabaquería de Angel Carrillo, plaza de la Constitución.
- 13.º Una ampliación en tamaño natural, hecha en el acreditado taller fotográfico de don Rafael Vidal, calle de Cruz Verde.
- 14.º Una caja de papel timbrado, un ciento de tarjetas y un elegante tarjetero, de la «Librería y Tipografía Católica».
- 15.º Medio billete de la Lotería nacional de primero de Junio.

Advertimos nuevamente a nuestros lectores que las horas para el canje de cupones son de las 3 a las 5 de la tarde.

Los lectores de los pueblos que deseen recibir sus números directamente se servirán remitir los cupones acompañando un sello de 0'15 de peseta pero es mucho más fácil y práctico que los entreguen a los corresponsales.

Atendiendo a los ruegos que nos hacen muchos amigos que tienen 35 y 36 cupones y para que puedan reunir el número completo de 40 que les dá derecho a veinte números publicaremos el cupón hasta el día 20. Este plazo es improrrogable, de modo que a partir del día 20 no se publicarán más cupones.

## Vulgarización científica

### Neuralgias intercostales

¡Ay Doctor!; yo quiero que me reconozca V. el corazón por que estoy muy enfermo de él. Desde ayer me siento unos dolores que no me han dejado dormir en toda la noche.

Doctor: yo solo le pido que me deengañe V., que me diga la verdad. Mire V... por aquí... ¡ay!... aquí mismo... donde tengo puesto el dedo. ¿Verdad que esto es del corazón?

Y al hablarnos así, el enfermo, preso de indescriptible ansiedad, nos interroga hasta con la mirada, temiendo y deseando a un mismo tiempo nuestra respuesta.

Es natural. Hace 24 horas que al deudichado le obsesiona la idea de que tiene el corazón enfermo. ¡El corazón! Ahí es nada la importancia que ante el paciente ha adquirido esa viscera durante una noche de insomnio!

Claro que, el médico, que sabe que los dolores cardíacos solo excepcionalmente dependen de una afección de esta viscera—anginas de pecho verdaderas, coronaritis—no se deja sorprender por las alarmantes mani-

# Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para Señoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gasas y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

Restricciones del paciente, y, si no empieza por aventurar *in mente* el verdadero diagnóstico por solo los detalles que sus ojos escrutadores recoja desde el primer momento, o fundado en las manifestaciones verbales del enfermo (hay un «hablar histérico» según opiniones autorizadas), pensará en la tuberculosis, en la caries vertebral, en la necrosis de las costillas y aun en el aneurisma de la aorta, antes que en una afección cardiaca.

Más todas estas suposiciones y conjeturas, solo las hace el médico *a priori*, pues, en cuanto el enfermo ha puesto al descubierto la región dolorosa, y, mediante la percusión, auscultación etc. ha podido comprobar la normalidad de los ruidos y movimientos cardio-pulmonares, cierta característica hiperstesia y no pocas veces la existencia de vesículas de herpes en el trayecto de uno o varios nervios intercostales (zona), la incógnita del diagnóstico deja de ser tal incógnita, y ya el médico, que hasta entonces se ha mantenido todo lo grave que las circunstancias requerían, desarruga el entrecejo y, boqueando una sonrisa, falla el caso a favor del cliente que medio incrédulo oye decir: Su enfermedad de V. no es grave. Su corazón está perfectamente sano y no da ningún motivo para que V. se preocupe de él. Y el dolor, ese dolor que de no sentirlo en la región que V. lo siente, es seguro que hubiera V. intentado calmarlo con cualquier remedio sin pensar en tomarse la molestia de venir a consultarme, desaparecerá fácilmente con la aplicación de la siguiente fórmula:

Y aquí el médico, echando mano al bloc de recetas, prescribe una preparación de colodión y aconitina o veratrina y aceite cloroformado; o una pomada de morfina u opio; o aconseja el salicilato de metilo o recurre al bálsamo de opodeldoch, sin olvidarse de recomendar al propio tiempo los vejigatorios o las fumigaciones o el estipage o la ignipuntura o las corrientes continuas etc. etc., pues es magnífico el surtido de remedios que la terapéutica de hoy día brinda para el tratamiento de las neuralgias.

Sin embargo; entre toda esta variedad de calmantes que acabo de enunciar y los no pocos a que las ecotérras aluden, existe uno cuyo uso proporciona excelentes resultados en la práctica, por el seguro y pronto alivio que produce. Me refiero a la aplicación de una compresa empapada en una solución de:

Bisulfuro de carbono 3 gramos  
Tintura de alcanfor 12

sobre el trayecto del nervio doloroso, sin prolongar su aplicación y retirándola en cuanto se note la menor sensación de quemadura, aunque volviéndola a aplicar en seguida. El efecto calmante no tarda en conseguirse más allá de 2 a 5 minutos.

Claro que, con este tratamiento, solo se consigue el efecto calmante necesario para tranquilizar al enfermo, pues, la curación verdadera de la neuralgia intercostal, requiere la medicación interna integrada por los antiespasmódicos (eter, almizcle, valeriana) el cloral, la antipirina, la cafeína y muy principalmente el piramidón, sobre todo en su forma de quinosalicilato o Antalgol.

Los tónicos, el hierro, la quinina y la hidroterapia aplicada con prudencia, contribuyen también, muy eficazmente, a la curación de las neuralgias intercostales, cuando estas vayan unidas a la cloroanemia, cosa que sucede con muchísima frecuencia.

Por último, la presión exagerada del corazón, determina en las mujeres, en algunos casos, neuralgias intercostales cuyo tratamiento exige se abandone, por unos días al menos, la natural tendencia de la bella mitad a modelar su cuerpo bajo la forzada acción de aquel antibiótico pero insustituible (?) instrumento de tortura.

V. Sierra Ruiz.

## De Hacienda

### Comunicación

El representante de la Compañía de Tabacos en esta provincia comunicó haber regresado el Inspector técnico de la Renta del Timbre, dando por terminada la visita de inspección que venía girando a los partidos judiciales de Los Llanos, San Sebastián de la Gomera y Valverde del Hierro.

### Espárragos Trevijano

Se prefieren a lo fresco

## Comandancia de Marina

El Embajador de España en Berlín comunica al Ministro de Estado, lo siguiente:

«Habiendo llamado la atención los armadores holandeses al Gobierno alemán sobre el hecho de que el paso al S. W. de Isla Udsire, según las prescripciones actuales, debe efectuarse dentro del límite de 3 millas marinas, presenta el inconveniente y el peligro de que los barcos, para evitar que las corrientes de mar, muy fuertes en esos parajes, les hagan varar, entren arbitrariamente en las regiones prohibidas y sean torpedeados, el gobierno alemán ha determinado que a partir del 1.º de Abril de 1917, los barcos pueden entrar en la zona prohibida en un radio de 10 leguas, alrededor del faro de Udsire, sin riesgo de ser torpedeados sin previo aviso».

# Ecos de Sociedad

## Viajeros

De Santa Cruz de la Palma, ha regresado, el digno Juez de esta Capital D. José Márquez Caballero, acompañado de su bellísima hija Filomena.

Benvenidos.

## Enfermos

Hemos tenido el gusto de saludar a nuestro respetable amigo el teniente coronel de Infantería, D. Federico Noda, completamente restablecido de su indisposición.

Lo celebramos.

♦♦♦

En la vecina ciudad de la Laguna se encuentra enfermo, nuestro distinguido amigo, D. Roque J. Berzal, beneficiado de aquella Catedral y una hija del Capitán de la Guardia civil, don Agustín Piñol.

♦♦♦

Se encuentra enferma, la respetable señora doña Emelina Cabrera.

♦♦♦

También lo está, la ilustrada profesora doña Prudencia Martín y Morales

Les deseamos rápido restablecimiento.

♦♦♦

Muy mejorada de su enfermedad, se encuentra la distinguida Sra. doña Catalina La Serna de Torres.

Nos alegramos.

## Restablecimiento

La bella y distinguida Srita. Aurora Conejo y Miguez, que hace diez días fué operada de apendicitis aguda, por el Dr. Rodríguez López, ha sido dada de alta en el día de ayer, completamente restablecida.

Nos alegramos.

## Próxima boda

Dentro de breves días, se verificará el enlace de la simpática señorita Margarita Cecias y Delgado, con nuestro estimado amigo D. José Hernández de León y Otero.

## Comunión Pascual

Hemos recibido atenta invitación del consejero Inspector de los Establecimientos Insulares de Beneficencia, D. Antonio Toribio Valle, para asistir al solemne acto de administrar la Comunión Pascual, a los enfermos del Hospital Civil, y cuyo acto se celebrará el 22 del corriente a las 8 de la mañana.

Agradecidos.

## Reunión

En casa de la respetable señora Vda. de Mulet, se celebrará el próximo sábado una agradable velada, poniéndose en escena por distinguidas señoritas y caballeros de esta Capital la preciosa comedia de Martínez Sierra «Canción de Cuna».

Les auguramos un completo éxito.

## Saludo

Hemos tenido, el gusto de saludar a nuestros queridos amigos, D. Manuel Cedrés, párroco de Garachico, al canónigo penitenciario de la Santa Iglesia Catedral, D. Pedro González Díaz y al propietario de Granadilla don Blas Batista.

Bienvenidos.

**Pérdida** Se ha perdido, el Viernes Santo una cruz de oro, de un rosario.

A la persona que la haya encontrado, se ruega la entregue en la Librería Católica, que además de agradecerle, se le gratificará, por ser un recuerdo de familia.

# LEYENDO PERIODICOS

## Sobre la pérdida del «Danton» LA VICTOIRE

«El «Danton» es el primer dreadnought torpedeado, cuya pérdida confiesa francamente una de las naciones beligerantes. Esto no quiere decir que sea el único barco de ese tipo que reposa en el fondo del mar, mortalmente herido por esa terrible máquina.

Los seis acorazados de la serie del «Danton» poseen el sistema más perfecto y más ingenioso de protección contra los torpedos hasta ahora conocido.

Llevar, además, una batería formidable, de tiro rápido, compuesta de 16 cañones de 75. Y, a pesar de estos poderosos elementos y de escolta, un submarino alemán se ha atrevido a atacar al «Danton» y lo ha echado a pique rápidamente.

«Nada resiste al poder del torpedo, y un submarino puede atacar, con éxito, en pleno día, a un acorazado con escolta.»

Esa es la enseñanza que se desprende de la destrucción del «Danton».

## Recomendando prudencia

### LA VICTOIRE

Dice Gustavo Hervé:

«Es posible que en las amenazas y reticencias de la Prensa alemana haya una gran parte de «bluff»; pero, como podría haber también una parte de verdad, es preciso proceder como si Hindenburg, su mariscal, nos preparase una desagradable sorpresa.

Hay ciertos momentos para todas las audacias y aun para todas las imprudencias. Estuvimos en una de ellas, hace ocho días, cuando el enemigo, todavía en sus posiciones de Roye y de Lusigny, preparaba el repliegue. Una ofensiva audaz hubiera, tal vez, podido permitirnos coger parte de su artillería. En ese momento todas las audacias eran recomendables. Si no lo hemos aprovechado—cosa que ignoramos—, peor para nosotros.

Pero hoy, que la artillería enemiga está en seguridad, probablemente sobre nuevas posiciones, los momentos son de prudencia.

Los alemanes no están en Noyon; pero están todavía en Laon y en Craonne».

## Deficiencias de la aviación francesa

### EXCELSIOR

Traducimos algunos párrafos del artículo que bajo el título «Más aviones para la línea de combate» publica «Excelsior». Es original del teniente piloto de caza M. Chanlin-Serviniere.

«El empleo que hacen los alemanes de su personal es, reconozcámoslo, sumamente juicioso.

En nuestro frente de combate—nadie podrá contradecirme—los efectivos aéreos son insuficientes: faltan aparatos y pilotos. En la retaguardia, por el contrario, hay plétora de todo. Las incursiones hechas por los aviadores alemanes sobre las poblaciones del interior han dado un resultado del que pueden nuestros adversarios felicitarse. Han conseguido con ellas inmovilizar centenares de pilotos y de aparatos de retaguardia.

Para la vigilancia del campo atrinchado de París se cuentan más de 150 pilotos, y aun se pretende aumentar el número. Pues bien; desde hace un año, aparte de algunas alarmas, provocadas generalmente por la autoridad superior para ejercitar al personal, ni París ni sus alrededores han estado nunca amenazados. Por medida de precaución, que desde luego apruebo, se inmovilizó un material

que, sin esta amenaza, se podría emplear en otra parte. Pero, si bien para París se impone esa medida, otras poblaciones que no tienen nada que temer han sido dotadas también de escuadrillas de protección: Chartres, Beauncon, Rouen, Lyon, Tours. Se están organizando otras escuadrillas con el mismo objeto. Todo pueblo un poco importante exige ser protegido; quiere tener su escuadrilla, como tiene su charanga, su orfeón y su compañía de bomberos. Yo no vería en ello ningún inconveniente si estuviésemos en tiempos de paz. Pero estamos en guerra, y sólo debe preocuparnos el interés general del país y no el interés local. Y es «en el frente» donde debemos concentrar todos nuestros esfuerzos.»

## Caja de Ahorros y Monte de Piedad

DE SANTA CRUZ DE TENERIFE

Juan Padrón, 11 y 15

SUBASTA

El día 29 de Abril a las 10 de la mañana, en las oficinas de esta Sociedad, calle Juan Padrón núm. 11, tendrá lugar la de los objetos empeñados, cuyos plazos han vencido, sin que sus dueños hayan hecho las renovaciones que marca el Reglamento.

Dichos objetos se hallan expuestos al público hasta el día de la subasta en estas oficinas de 9 a 12 de la mañana.

Santa Cruz de Tenerife, 16 de Abril de 1917

El Director Gerente,  
R. Hernández Sáyer.

# Sosa Caustica

se vende en la Camisería.

## LA CENTRAL

Cruz Verde, 22

# CRUZ ROJA ESPAÑOLA

## COMISION PROVINCIAL

de

SEÑORAS

Aprobado por R. D. del Ministerio de la Guerra fecha 25 de Febrero de 1917 la fundación del nuevo Cuerpo de Damas enfermeras, así como el programa oficial al cual han de atenerse estrictamente para los estudios teóricos; de orden de la Asamblea Central de Señoras, y por acuerdo de Junta, en breve inaugurará esta Comisión el curso de dichos estudios.

La matrícula (que es gratuita) queda abierta desde hoy en Secretaría, para las Señoras Asociadas que deseen inscribirse, pudiendo adquirir toda clase de detalles sobre ingreso programas etc. Se hace notar lo práctico y útil de estos estudios por los conocimientos tan necesarios que señala el Programa.

En Madrid ha comenzado el Curso con 204 alumnas.

Santa Cruz de Tenerife 14 de Abril de 1917.

P. A. de J.  
La Secretaria  
Sofía Luisa Poggi

# OJO

Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 esquina a Candelaria (a).

## FOLLETÍN DE «GACETA DE TENERIFE» (32)

# EL BUEN PAÑO....

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

ló con una dedicatoria, y que lo tiene, o, mejor dicho, lo tenía sobre el piano, esta aleluya:

Para no estar mirando  
La calavera  
«¿Pa» que te has retratado  
De esa manera?

—Hijo, ¿y tú por qué haces esas cosas?

—¿Qué quiere usted! lo vi, me hizo gracia la pedantería, se me ocurrió la copla, y como se me ocurrió, ¡ahh!... se la espé. ¡Ahh!...

—¿Qué es eso? ¿tienes sueño?

—Que me estoy ¡ahh!... cayendo nada más.

—¿Est arás malo, hijo mio?

—Tía, yo creo que sí... ¡Tengo una pesadez y unas ganas de acostarme! Si no tengo calentura, qué se yo lo que será esto.

—¡Hijo, no me lo digas! ¡Jesús, María y José, y las cosas que vienen a las casas!... ¡Anda a tu cuarto ahora mismo! ¡Y lo que yo siento, hijo mio, es que quizás tendre yo la culpa, con el mal rato que te he estado dando! ¡Vaya por Dios, vaya por Dios, vaya por Dios!... Yo voy a llamar al Médico, que yo no estoy tranquila.

—Si quizás no será nada.

—¿Qué, nada? ¡ojalá no lo fuera!... ¡a ver la frente!... ¡Como una fragua! ¡Y tan colorado!... ¡Como un tomate! ¡«Enseña» el pulso!... ¡Como el de un caballo, aunque en mala comparación!... ¡Anda, hijo, acuéstate, por el amor de Dios!

—No: lo que voy a hacer es irme a la otra casa, no sea que se asuste mi padre.

—Pues que vaya contigo José dándole el brazo, no sea que te caigas en el camino y luego sea peor.

—No señora: ¿para qué ese lujo de

precauciones? luego cualquier cosilla llama la atención.

—Pues solo, no consiento yo que te vayas.

—Si ya estoy casi bueno.

—Eso es por no disgustarme.

—No: de verdad: ya me ha pasado casi todo, y en cuanto duerma un ratito...

—Pues anda, hijo, vete. Pero arri madito a la pared ¿estas? ¡Por la sombrita!... ¡Qué estás más malo de lo que tú te crees!

—Pues quede usted con Dios.

—Un beso, hijo... ¡Adiós y que te alivies!

—Madre mía del Dolor, que no sea nada!... ¡Una misa, como no sea nada!... ¡tres! ¡digo nueve!... ¡y una cantada!... ¡Jesús, María y José! ¡y qué desgracias las que vienen a las casas a lo mejor!...

## XIII

En que el Médico corre peligro de que le tomen medida de una prenda de abrigo; quiero decir: de una bufanda, con otras cosas de que podrá enterarse el curioso lector

Quien merece los honores de un capítulo aparte, es el señor Doctor del El Tomillar, y no será yo ciertamente el que se lo escatime. Y con efecto.

No había ido al Romerito, porque no era de Abajo, y aun cuando hubiese sido abajero, en una burra, como comprende el lector, no iba a ir un señor de su categoría.

No había ido, así, pues, al Romerito.

Pero había presenciado la entrada, desde la puerta del casino, tomando café con unos cuantos, y le había hecho la malditísima gracia ver a Carmela a la grupa del caballo de Juanito Ibáñez.

Los amigos que con él estaban, lo hubieron de notar, y no faltó de entre ellos quien se atreviera a ponerle un par de banderillas de fuego con esta sabidísima copla.

A rey muerto, rey puesto  
Dice mi madre:  
No pases tú penitas,  
Niña, por nadie.

Si: nadie sienta morirse por falta que haga, señor Doctor.

El Médico, que necesitaba poco para estallar con sólo haber visto el garrido grupo de Juanito y Carmela, tuvo de sobra con la seguidilla y el refrán; y, mirando desdefiosamente a su interlocutor, se permitió decir:

—Pero siempre resultará que yo fui el que... segó; y ese, el que salió a espigar por mi rastrojo.

—¡Lo cur es una mentira, como una jesa, y una solicitud pa que le rompa yo a usted la jeta en cuanto giera usted a boqueá infamia semejante, se titirribainal!—le contestó tambaleándose de ira «señó» Rafael,

# Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA Prensas Asociadas

## PENINSULA

### Un vapor español hundido

Madrid 18.—El vapor español «Tom», de la matrícula de Bilbao, perteneciente a la Compañía Bachi ha sido torpedeado y hundido en aguas francesas frente a La Rochelle.

Los tripulantes embarcaron en tres botes, dos de los cuales arribaron al citado puerto de La Rochelle, pero el otro se hundió pereciendo los 17 marinos que lo ocupaban.

Los tripulantes de otro vapor niegan a navegar

Otro vapor español, también de la matrícula de Bilbao, que acompañaba al «Tom» refugióse en Burdeos.

No podrá zarpar porque su tripulación se niega a seguir viaje.

### Dato y Romanones

Ha sido muy comentada la larga conferencia celebrada ayer entre los señores Dato y Romanones.

Supónese que está relacionada con la visita hecha recientemente por el primero a Don Alfonso.

### Acerca de un torpedeamiento

«El Debate» inserta hoy un artículo aludiendo al hundimiento del «Tom», y advierte al Gobierno que si desea que al formular la oportuna reclamación a Alemania, nadie dificulte sus gestiones, debe impedir los comentarios tendenciosos y los artículos violentos de la prensa intervencionista.

Afirma que de lo contrario, los partidarios de la neutralidad intervendrán para poner las cosas en su punto y evitar a todo trance que se arrastre la nación a un desquiciamiento.

### Adhesiones a Villanueva

El periódico «La Nación» se adhiere a la felicitación que don Juan Vázquez de Mella ha dirigido al Presidente del Congreso señor Villanueva por su patriótica y decidida actitud ante el problema de la neutralidad tan importuna y tendenciosamente planteado por el Conde de Romanones.

### Importantísimas declaraciones de Vázquez de Mella

Las noticias de Bilbao dan cuenta de importantes declaraciones que ha hecho en aquella capital el eminente orador tradicionalista señor Vázquez de Mella, quien considera la situación política de España en los momentos actuales como una especie de dictadura asomada al abismo con la revolución en asecho.

### La neutralidad está rota

Cree el señor Mella que la neutralidad está ya rota e inclinada la balanza hacia el grupo de naciones que menos consideraciones tiene con España.

Debemos ser completamente neutrales

Aunque el bloqueo impuesto por el Imperio alemán tiende solo a su propia defensa, y el de la Gran Bretaña llega a prohibir el libre comercio entre los países neutrales, no es partidario el ilustre orador de que nos inclinemos al lado de Alemania.

Es preciso ser absolutamente neutrales.

Combate duramente al intervencionismo.

La crisis económica puede remediarse sin ir a la guerra

Afirma que hay diversos medios para remediar la crisis económica que sufre España, y detalla concretamente algunos de los que pudieran ponerse en práctica.

Resulta, pues, falso que la situación económica nos empuje a la guerra.

Hay otros motivos, políticos y de falso patriotismo, interiores unos y exteriores otros.

### Alemania triunfará

Refiriéndose a la situación de los beligerantes, augura el señor Vázquez de Mella el triunfo completo del Imperio alemán.

Modo de evitar la intervención en la guerra

Termina diciendo que iremos a la intervención sino torpedeamos enseguida sin previo aviso la política de Romanones, por medio de una campaña viril y enérgica en favor de la neutralidad.

### Sin noticias

El Presidente del Consejo después de despachar con S. M. el Rey envió un recado a los periodistas que lo aguardaban diciéndoles que la única noticia que tenía que comunicarle era que había celebrado una conferencia con el ministro de Gracia y Justicia señor Alvarado.

Para los médicos y farmacéuticos rurales

El ministro de la Gobernación señor Ruiz Jiménez manifestó a los reporteros que llevaba para someterlo a la firma del Monarca un decreto reglamentando el pago por los Ayuntamientos de los sueldos a los médicos y farmacéuticos rurales.

Esta disposición determina que los pagos se efectuaran desde la fecha de su publicación, sin contar los atrasos.

### Visita de Reyes

En el Ministerio de Estado informan que el 24 de los corrientes el Rey de Dinamarca visitará en Stockolmo al de Suecia.

## CAMBIO

Londres . . . . . 22'00  
París . . . . . 80'80

## De la guerra

### ALEMANIA

La gran batalla del Aisne El bombardeo de la artillería francesa duró diez días

El frente alemán no ha sido roto Los franceses han sufrido gravísimas pérdidas

Berlín 18.—El Gran Cuartel General comunica:

Mientras los combates en el sector de Arras disminuyen ha comenzado en el Aisne, en un ancho frente, una batalla de una violencia enorme.

Después de un fuego destructor de artillería, que duró día y noche durante diez días, echaron los franceses grandes masas de tropas al ataque.

Pero ni con el empleo enorme de la artillería ni con los gases con los que llenaron todos los caminos afluyentes consiguieron los franceses su objeto, que es romper nuestro frente.

Donde las trincheras avanzadas nuestras habían sido destruidas por el fuego de la artillería enemiga esperaron

nuestras tropas a los franceses asaltantes en posiciones un poco más atrás y las segaban con un fuego certero; en otras partes nuestras tropas que se batían con una bravura sin ejemplo rechazaron a los franceses en luchas de cuerpo a cuerpo con la bayoneta, la culata y con granadas de mano.

En algunos sitios está el terreno del combate literalmente sembrado de franceses muertos.

A pesar de tan enormes sacrificios de sangre no consiguió el enemigo más que pequeñas ventajas locales en algunos sitios, donde pudieron echar hacia atrás a los defensores.

Los éxitos que al principio obtuvieron en el sector de Soupir y de Beaulne, al este de Vailly y cerca de Livry al norte de Reims fueron compensados por contraataques nuestros en su mayor parte.

En esta ocasión sufrió el enemigo graves pérdidas de muertos y prisioneros.

Los aviadores norteamericanos en el frente francés

Un radiograma francés comunicó que se ha resuelto devolver sus uniformes del ejército norteamericano a los aviadores que pertenecen a la escuadra de aviones americanos Lafayette y prestan servicios en el ejército francés, para que luchen en adelante bajo la bandera yanqui.

Esta noticia prueba claramente, que en una época en que los Estados Unidos sostenían al parecer aún buenas relaciones con Alemania se dirigieron con el asentimiento del gobierno americano, aviadores americanos con uniformes americanos al frente francés para prestar servicio.

Los alemanes hacen volar un depósito de municiones sobre el que ondeaba la bandera de la Cruz Roja

Desde hace 14 días los aviadores alemanes habían visto puesta una bandera de la Cruz Roja en la finca de Plus-douve-Erme al sudeste de Wulverghem.

Pero como últimamente notaron un tránsito inusitado de camiones y de trenes que en un ferrocarril portátil se dirigían a aquella finca, les entraron sospechas por lo que se ordenó que nuestra artillería tomara bajo su fuego los caminos que afluían a la finca, cayendo durante el bombardeo una granada «desviada» dentro de la finca con la Cruz Roja.

El «lazareto» hizo explosión y un enorme depósito de municiones voló por el aire.

La grandísima columna de humo, que produjo la explosión se pudo ver hasta en Gardieu y Warneton muy detrás de nuestras líneas.

### FRANCIA

De un lado y otro

El parte oficial francés comunicado por la torre Eiffel dice que al sur de San Quintin la noche se distinguió por la gran actividad de artillería que hubo por ambas partes.

También se efectuaron numerosos encuentros de patrullas al sur del Oise y en el sector este del bajo bosque de Coucy.

### Contra las líneas enemigas

Al noroeste de Soissons, un golpe de mano que realizamos contra las líneas alemanas del norte de Laffaux, nos permitió regresar con unos 20 prisioneros.

### Ventajas

Entre Soissons y Auberive nuestras tropas han efectuado durante la noche, en diversos puntos del frente, operaciones en detalle, que nos han valido serias ventajas.

### Conquistas

Por medio de una brillante acción nos apoderamos de Chavonne y terminamos la conquista de Chivy.

### Suma y sigue

Al norte de estas localidades nos hemos apoderado también de todo el terreno hasta las afueras de Baray, en Laonnois donde nuestras tropas penetraron, quedando en nuestras manos unos doscientos prisioneros.

### Obras tomadas

Además en el sector Ailleau bois hemos ocupado varias obras fortificadas, así como el bosque de Est en su totalidad. En esta localidad hicimos prisioneros a 400 alemanes.

### Esfuerzos inútiles

En la Champagne, tres contraataques enemigos contra las nuevas posiciones conquistadas por nosotros a uno y otro lado del monte Cornillet, fueron detenidos por nuestro fuego, sin otro resultado que causar sangrientas pérdidas al enemigo.

### Botín

El material hallado en el terreno del que nos hemos apoderado a viva fuerza, comprende un considerable número de ametralladoras y otros aparatos de trinchera.

A pesar de que el enemigo había llevado detrás de su segunda línea de trincheras su artillería pesada y ligera, hemos podido capturar 12 cañones, de los cuales tres son de grueso calibre.

La mayor parte de ellos fué tomada en el frente de la Champagne.

### Catorce mil prisioneros

El número de prisioneros válidos hechos desde el 16 de Abril, es superior actualmente a catorce mil.

### En el resto del frente

No han ocurrido acciones de importancia.

Solo algunos encuentros de patrullas y cañoneo intermitente.

## ULTIMA HORA

### Nuevo ministro

Madrid 19.—Al medio día presentó sus credenciales al Rey, el nuevo Ministro de Grecia, Varotossis.

### El «Monturiol»

Ha sido botado felizmente en el puerto de Spezia (Italia) el nuevo submarino español «Monturiol».

Al acto asistió nuestro Embajador en aquel país.

El Consejo de hoy.—Manifestaciones de los ministros

A las cinco y media de la tarde comenzó el Consejo de Ministros.

Al entrar Romanones mani-

festó a los periodistas que no ocurría nada de particular.

Ruiz Jiménez dijo que el Consejo sería puramente administrativo.

El ministro de Fomento declaró que hablaría de la cuestión del carbón y de la necesidad de que venga del extranjero en vista de la insuficiencia de la producción nacional.

Miranda dijo que tenía conocimiento oficial de que el vapor «Tom» iba acompañado de otros varios y escoltado por un crucero francés.

Añadió que ignoraba el número exacto de naufragos.

Terminó sus manifestaciones diciendo que espera que en Mayo tenga España tres submarinos botados en Italia.

Alba dió a conocer sus intenciones de colaborar con Gasset en lo referente a las reformas en las tarifas de los transportes.

### Los naufragos del «Tom»

El subsecretario de Gobernación facilitó a los reporteros un telegrama oficial recibido de Irún, comunicando la llegada de siete naufragos del vapor «Tom», procedentes de Francia.

Añade el telegrama que aún no se sabe si el barco fué torpedeado o hundido por choque con una mina.

### En Buenos Aires

Telegrafían de París que en las calles de Buenos Aires se produjo ayer tarde una colisión entre intervencionistas y neutralistas.

Resultaron algunos heridos.

### Del Gran Cuartel General alemán

Nauen, 18.

Gran ofensiva francesa.—Se intenta romper la línea alemana

### Teatro de guerra occidental

Cuerpo de ejército del Kronprinz: Una de las más grandes batallas de esta gigantesca guerra y por eso también de la historia mundial está librándose en el Aisne.

Desde el día seis continúa sin interrupción la preparación por la artillería y las lanzaminas con las cuales los franceses, con violencia, duración y desgaste de municiones nunca alcanzados hasta hoy, intentan hacer expugnables nuestras posiciones, inutilizar nuestras baterías y consternar nuestras tropas.

En la madrugada del día 16 desde Soupir (Aisne) hasta Betheny (al norte de Reims) en un frente de 40 kilómetros se inició con extremada violencia el ataque francés para romper nuestra línea, emprendido con fuertísimas masas escalonadas de infantería, siempre repuestas por las reservas.

Por la tarde los franceses arrojaron nuevas masas de infantería en el combate, e iniciaron fuertes ataques entre el Oise y Oude-sur-Aisne.

En el duelo de artillería de hoy día, que allana las posiciones y que produce hondos y anchos campos de hoyos, una defensa inflexible no es posible. Ya no se lucha por la posesión de una línea, sino por toda la extensa zona escalonada de fortificaciones. Así fluctúa la lucha alrededor de las primeras posiciones con el fin, aún se pierda material, de ahorrar fuerzas vivas, y de debilitar de manera decisiva al enemigo por medio de pérdidas sangrientas gravísimas. Estos cometidos fueron cumplidos gracias al mando excelente y a la valentía brillante de nuestras tropas.

En el día de ayer fracasó un gran ataque francés, cuyo fin iba muy lejos. Las pérdidas sangrientas enemigas son extremadamente severas. Más de 2100 prisioneros quedaron en nuestro poder.



EL SEÑOR

# D. José Quintero y Romero

## HA FALLECIDO

Su viuda doña Agueda Acosta Eugenio, su padre don Pedro Quintero y Castro, sus hijos, tías y demás parientes;

Suplican a sus amistades encomienden su alma a Dios y se sirvan asistir a su funeral que se celebrará en la Iglesia de San Francisco a las 5 de la tarde y a la conducción del cadáver desde la calle de Santiago número 18 al Cementerio de San Rafael y San Roque, por cuyos favores les quedarán agradecidos. Santa Cruz de Tenerife 19 de Abril de 1917.

No se reparten esquelas.

El duelo se despide frente al Hospital civil.

En unos sitios, donde el enemigo logró penetrar en nuestra línea, continúa la lucha. Se esperan nuevos ataques enemigos.

Esta mañana se inició el combate en la Champagne entre Prunay y Auberive, con lo cual el campo de batalla se ha extendido desde el Oise hasta la Champagne. Nuestra tropa espera llena de confianza los graves combates venideros.

### Teatro de guerra oriental y balkánico

Nada que mencionar.

Der erste General-Quartiermeister. Ludendorff

### De la Agencia Router

G. braltar, 18.

### La guerra en Francia

Cuartel general.—La gran ofensiva francesa ha comenzado.

Haig.—Desde el lunes nueve de Abril hemos capturado más de catorce mil hombres y 194 cañones.

En las cercanías de Epehey capturamos la granja Tombois. Sobre la carretera Lempire-Venthuil progresamos a lo largo de la espuela al nordeste de la estación de Epehey. El tiempo sigue malo.

Comunicado francés.—Al sur del Oise progresamos de nuevo en la llanura al este de la línea Baris-Quincy-Bazzees. Después de una preparación de artillería que duró varios días atacamos por la mañana entre Soissons y Reims las líneas alemanas en un frente de unos cuarenta kilómetros apoderándonos de la primera posición alemana entre Soissons y Craonne.

Al este de Craonne nos apoderamos de la segunda posición alemana al sur de Juvincourt. Mas al sur adelantamos la línea hasta las afueras occidentales de Vendricourt y St. Menould entre el Avre y Courcy. El número de prisioneros contados hasta ahora excede de diez mil habiendo también capturado considerables cantidades de material de guerra. El tiempo continúa muy malo.

### Represalias

El Almirantazgo comunica que debido a los ataques por submarinos a los buques hospitalares, lo cual es una violación flagrante de los convenios de la Haya, número diez, una larga escuadra anglo-francesa de aeroplanos ha llevado a cabo como medida de represalia un bombardeo de la ciudad de Freiberg el sábado. Fueron arrojadas numerosas bombas con buenos resultados.

### Daños causados

Berlín, oficial.—23 aeroplanos atacaron el sábado la ciudad de Freiberg en Breisgau habiendo causado once muertos y 27 heridos. La Universidad fué dañada considerablemente y el Teatro Municipal y los Institutos se hallan ardiendo.

Fueron atacados y derribados tres aeroplanos británicos habiendo apresado al jefe que es Teniente coronel. Según sus manifestaciones y por la hoja del servicio de aviación, el ataque ha sido en represalia por el torpedeamiento del «Clouester Castle». El comunicado refuta muy vigorosamente tales medidas y declara que Inglaterra tiene que aceptar las consecuencias de haber desafiado el aviso de Alemania.

## Ayuntamiento

### Sesión ordinaria de ayer

La sesión de ayer se vió muy concurrida de concejales, y si no sufrir ninguna ilusión óptica apostaría que todos ellos denotaban en sus semblantes cierta plácida alegría inexplicable para el plumífero que estas líneas escribe.

Hasta el Sr. Vivanco abandonó su actitud habitual del que se halla sumido en arduas e intrincadas concepciones financieras y se nos presentó luciendo en su ojal un hermosísimo clavel rojo, como cuadra al Presidente de la Comisión de Caballeros de la Cruz Roja...

¿Que ocultos motivos eran parte a tan brillante concurrencia? ¿Cuales las causas de ese ambiente tranquilo que se disfrutó en el cielo municipal?

Dejemos a un lado eso del regocijo de los señores ediles que pudo ser muy bien producto del estado subjetivo de este prójimo, pero lo de la concurrencia si chocó a todos y, en cosa tan palmaria no puede haber aprensión propia.

Malas lenguas atribuyeron tanta abundancia de concejales a una vacante de «desarratizador» que figuraba en el orden del día, es decir un extirpador de ratas, aclaración necesaria porque aquella palabra no aparece, salvo error, por ningún rincón del diccionario de la Lengua castellana.

Se acercan las elecciones municipales y no hay más remedio que hacer méritos...

Otros la achacaban a las solicitudes que han llovido tras una pensión para estudios de canto, animados los peticionarios por un febril entusiasmo filarmónico.

Nada, nada, la belleza artística va arraigando en esta Capital, y lo que nos dirán los solicitantes: a falta de pan buenas son tortas.

Más todo fué un alarde de prevención porque a ambos asuntos no se les prestó ayer más que la obligada atención.

El Sr. Yanes Perdomo volvió ayer a reproducir por centésima vez el discurso de la miseria que se padece y que nos atormenta.

Ya puede hablar y chillar el señor Yanes que al fin conseguirá que olvidemos que sufrimos miseria por aquello de «olvidado de puro sabido». Y entonces sí que vamos a estar al pelo...

El Sr. Arroyo (D. E.adio) rompió lanzas contra el Alcalde por tener a los empleados municipales sin cobrar el sueldo del mes pasado.

Pero la contestación del Sr. Casariego fué agnóstico donde se establecieron todos los embates: ¡¡No hay dinero!!!

¡Omita el Sr. Alcalde todos los demás razonamientos!

La presidencia tuvo la ocurrencia de decir como si quisiera explicar esa irregularidad, que los empleados de la Diputación provincial no cobran hace cuestión de 5 meses.

¡Invocar la Diputación! ¿aspira el Municipio a ser una hijuela de aquel organismo?

Vamos Sr. Casariego sea usted buen principio ordenador de las funciones administrativas y pague a sus subordinados, sino la revuelta con el Concejero Goya a la cabeza va a ser un hecho.

A las 4 y media declara abierta la sesión el Sr. Casariego.

Asisten los concejales señores: Vivanco, Saneón, Yanes Perdomo, Del Toro, Ruiz Frías, Febles, Díaz Llanos, Cáceres, Benítez, Ravina, Arozena, Maffite, Arroyo, Ruiz Fierro, Cubas, Martínez Viera, Ramos, Martín Espino, Ravina y Bencomo.

### Ruegos y preguntas

El Sr. Díaz Llanos pide que se arregle la calle de Eduardo Cobián, la cual dice que está convertida en un barranco.

E Sr. Ruiz Frías pide el arreglo de la calle de Cruz Verde.

El Sr. Arroyo se ocupa de los empleados municipales, los cuales aún no han percibido la mensualidad correspondiente al mes pasado. Censura enérgicamente ese gran retardo en pagar a los empleados que los pone en situación apurada.

La presidencia se excusa con la falta de fondos en el erario municipal.

El Sr. Ruiz Frías interrumpe y dice que si no hay dinero para satisfacer esas obligaciones debería suprimirse la Banda Municipal de música a fin de atender a los gastos que ocasiona estas y otras necesidades más perentorias.

El Sr. Yanes Perdomo reitera sus manifestaciones hechas en sesiones anteriores acerca de la miseria que sufre la clase necesitada, y resalta la necesidad de que la Comisión respectiva de la Junta de defensa busque medios de aminorar este aflictivo problema de la crisis económica.

Dice que las gestiones realizadas para la ejecución inmediata de la carretera de esta Capital a Taganana han resultado completamente nulas y que el último telegrama del Ministro de Fomento relacionado con dicha carretera ha hecho perder toda esperanza.

Le contesta brevemente el Sr. Casariego. Manifiesta que él se pone a hablar frecuentemente con el Sr. Ingeniero Jefe de Obras Públicas, preocupándose de nuestros intereses, y sus gestiones darían idéntico resultado que los que pudiera efectuar la Comisión.

El Sr. Cáceres presta su conformidad a lo dicho por el Sr. Yanes y anuncia al mismo tiempo una proposición que entregará desde hoy al Ayuntamiento para que la estudien los señores concejales, proposición que está encaminada a disminuir la miseria que se enseñorea de la clase menesterosa.

El Sr. Arroyo saca a colación su anterior ruego y dice que los empleados municipales tienen tanto derecho a comer como los pobres de que habla el Sr. Yanes.

El Alcalde-presidente le replica de nuevo que no hay dinero y que los empleados de la Diputación provincial no cobran su sueldo hace unos 5 meses.

El Sr. Cobas formula ruego en el sentido de que se permita la recogida de desperdicios en los montes de San Andrés, ya que con ello se evitarían las muchas denuncias que se han hecho estos días contra los que se dedican a tales aprovechamientos.

El Sr. Martínez Viera interesa que se coloquen luces del alumbrado en la Rambla 11 de Febrero, a cuyo lugar concurren hoy muchas personas a pasar un rato agradable.

Se hace algún que otro ruego de escaso interés.

### Orden del día

#### La Casa de Socorro

Léase una moción del Sr. Arroyo Herrera relativa al material de la Casa de Socorro, acordándose que la Comisión de Hacienda la informe.

#### El material para el acueducto

Dáse lectura a una moción del señor Alcalde-presidente proponiendo a la aprobación del Ayuntamiento el importe definitivo del material de hierro que con destino a las obras del nuevo acueducto se pidió a la casa Aurrera de Bilbao.

En la indicada moción se subsana cierta equivocación que hubo en la cuenta de pago de aquel material y se pide que no se descante el 120 por 100 del importe de éste, atendiéndose a la oposición de la Casa Aurrera.

A la aprobación de esta última parte se opusieron los Sres. Cáceres y Díaz Llanos prestando la ilegalidad de la misma, ya que todos los pagos efectuados por el Estado y los Municipios deben sufrir una disminución de 120 por 100.

En contra de la moción, que fué aprobada, votaron los Sres. Cáceres, Díaz Llanos y Del Toro, éste último después de impugnarla con razones, que fueron rechazadas por la presidencia.

#### El gas

Se da cuenta de los oficios del Gobierno civil y de la Fábrica del Gas referentes al ahorro que debe hacerse del carbón mineral destinado a la fabricación del gas.

A continuación hace uso de la palabra el Sr. Díaz Llanos para pedir que se lleve a cabo una inspección y ver si el gas tiene las debidas calorías, pues resulta que ahora el mismo gasto de gas en una casa cuesta mucho más que antes.

Dicho concejal cree que tales perjuicios nacen de mezclarse el gas con cierta cantidad de aire.

Los Sres. Casariego y Vivanco no creen oportuna esa inspección, opinando ambos que no era aquella la ocasión de discutir ese particular.

Todo termina dándose la Corporación por enterada de los oficios.

#### Alrededor de las pensiones

Pónense a discusión las solicitudes de los Sres. D. José García Palenzuela,

la, D. Francisco Tapia Gaskin, don Alfonso Siliueto Neda, D. Jorge Saneón y Pons, D. Luis Armas y de Miranda, pidiendo los dos primeros una subvención para cursar los estudios de medicina, y los tres últimos la pensión que disfrutaba D.ª Matilde Martín.

Se acuerda que todos pasen a informe de la Comisión de Fomento.

#### El Teatro

Se da lectura a una instancia de D. Ramón Baudet, en la que pide se le conceda el Teatro municipal para dar en él, ca la semana, dos funciones de gala con la Compañía que actualmente actúa en el Parque Recreativo.

Después de un ligero debate se acordó conceder el Teatro y que el Concejal Inspector del Teatro juntamente con el Alcalde y el Presidente de la Comisión de Fomento determinen las condiciones con arreglo a las cuales ha de ser concedido.

#### Concurso

El Concejo queda enterado de una comunicación del Director del Laboratorio, participando el fallecimiento de un empleado de dicho establecimiento.

#### Sanidad

Leyóse una moción del Alcalde-presidente relacionada con la sanidad interior, quedando sobre la mesa hasta la próxima sesión.

Y no habiendo más asuntos que tratar se levantó la sesión a las 6 menos cuarto.

## V. Sierra Ruiz

Médico Cirujano

Ex Interno del Hospital Clínico de Zaragoza

Consultas de 2 a 4

Gratis para los pobres los Martes, Jueves y Sábado a las mismas horas.

Asistencia a partos

**PARTICULAR 2.ª - Núm. 2**

(Barrio de Salamanca)

## ¡Señor Alcalde!

El arreglo de las calles de Regia y Las Cruces parece que se ha echado otra vez en olvido.

No es posible creer que S. S. dejará de resolver este asunto en el plazo más breve posible.

En el seno de la Corporación municipal se ha hablado de esta cuestión varias veces; pero parece que las palabras en demanda de un poco de interés para aquellos sufridos vecinos caen casi siempre en el vacío.

S. S. sabe que la primera de las citadas vías es la única en que puede verificarse el tránsito rodado en el barrio de Los Llanos, pues por la de Las Cruces es imposible que pase ningún carruaje, debido a que los continuos embates del mar han hecho desaparecer el pavimento en el trozo comprendido entre el cuartel de San Carlos y el edificio que antes ocupaba la Fábrica del Hielo, o sea en una extensión de 150 o más metros, en la que hay tramos en que el ancho de la calle solo es de un metro.

Urge, pues, señor Casariego, que se disponga desde luego lo que sea preciso para que no subsista este estado de cosas.

Que no se diga que el Ayuntamiento tiene en abandono completo a los vecinos de Los Llanos, por el solo delito de no poder vivir en los barrios privilegiados.

Uos cuantos obreros que procederían enseguida al apisonamiento de la calle de Regia, solucionarían de momento lo que interesamos en estas líneas, estudiándose a renglón seguido un proyecto de recomposición de las citadas calles, aunque fuera con carácter provisional, pues ya sabemos cuan precario es el estado del erario municipal.

Ahora sí, debemos advertir que todo arreglo en la calle de Las Cruces que no sea la reconstrucción de la muralla de contención, será gastar dinero inútilmente porque la acción de las aguas del mar volverá a dejar la vía al poco tiempo en el mismo o peor estado en que hoy se halla.

Esperamos de S. S. que atenderá estos ruegos, que por nuestro conducto le hacen aquellos vecinos, y confiamos en que pronto tendremos la satisfacción de tributarle un aplauso por haberse procedido con actividad al arreglo de las referidas calles.

**Arrendamiento.**—Se arrienda la finca «El Chapatal» situada en esta costa al lado del Convento de las Asuncionistas; mide tres fanegadas de extensión, estando una de ellas cultivada de platana en producción.

Para informes, en la casa calle Canales núm. 11 de esta ciudad.

## En el Recreativo

Falta de espacio y de tiempo nos impide ocuparnos detenidamente del desempeño que dieron anoche al «Conde de Luxemburgo» los elementos que integran la compañía que en este local actúa.

Las señoritas Baillo, Ortiz y Alberich trabajaron con gusto, obteniendo merecidos aplausos.

De ellos, Cortés, Delgado y Alberich, acertados.

A este último nos parece notable el amaneramiento y una igualdad en todos los personajes que caracteriza, que le aconsejamos procure evitarlas. Por lo demás está bien.

El prólogo de «Il Paglacci», cantado por el señor Cortés durante el primer entreacto, fué tan maravillosamente ejecutado, como hacía mucho tiempo no lo oíamos aquí.

El público ovacionó largamente al cantante, impidiendo luego que éste repitiera como quiso hacerlo para corresponder a las manifestaciones de agrado con que se premió su trabajo.

En la matiné que se celebrará hoy, como es costumbre los Jueves, se pondrá en escena la zarzuela de Sinesio Delgado, «Barbarroja».

Por la noche forman el programa, «El viaje de la vida», «Molinos de viento» y «El tango argentino».

## NOTICIAS

El niño Manuel vino al mundo con estigmas hereditarios; débil, desnutrido, vive con vilipendio y crece a fuerza de cuidados, artificialmente, salva los peligros de la primera infancia y llega a la segunda en malísimas condiciones. Sus huesos no tienen condiciones de vida y una causa fortuita, caída, golpe, los ulcera, sobreviene la crisis o sea la tuberculosis; terrible plaga de la humanidad, que busca una víctima o sea más entre los seres debilitados y sin resistencia orgánica.

Unos frascos de Hipofositos Salud, entonan la sangre, nervios y huesos, dan vigor a todo el organismo y apartan el espectro de la tuberculosis de los huesos, que por su frecuencia es peligro formidable para los infantes y adolescentes. Unico aprobado por la Real Academia de Medicina. 27 años de crecientes éxitos. Al comprar el frasco deben fijarse si con tinta roja se lee Hipofositos Salud.

Corbatas, pañuelos, en hilo y seda, calcetines, ligas, tirantes, boquillas, paraguas, bastones, siempre las últimas novedades Camisería New England Plaza de la Constitución 3.

## BEK NENTMACHUNG

Nachden die Verhandlungen des hiesigen Kaiserlichen Konsulates mit den spanischen Regierungsbekannt am hiesigen Platze wegen des Küniglichen Dekrets vom 12. März 1917 zum Abschluss gebracht sind, mache ich folgendes bekannt:

Laut diesem Dekret der spanischen Regierung haben alle in Spanien lebenden Fremden sich bei dem Bürgermeister ihres Wohnorts oder in Städten, wo ein Zivilgouverneur vorhanden ist, bei diesem anzumelden und dabei einen Ausweis über ihre Staatsangehörigkeit vorzulegen. Zu diesem Zwecke wird allen Deutschen ein Ausweis auf dem Kaiserlichen Konsulate und für die im Orotavatale und Güimar wohnenden auf besonderen von dem Kaiserlichen Konsulate ernannten Stellen kostenlos ausgestellt. Bei Familien muss der Ehemann und die Ehefrau sowie alle Kinder über 14 Jahre einen eigenen Ausweis besitzen. Zu diesem wird ein kleines nicht auf Papp aufgeklebtes Lichtbild benötigt.

Die im Bezirke von Santa Cruz und Laguna wohnenden Deutschen werden daher aufgefordert sich mit ihren Ausweispapieren und Lichtbild an den nachstehend bezeichneten Wochentagen, nach den Anfangsbuchstaben ihres Namens wie folgt, auf dem Kaiserlichen Konsulate zwischen 8 und 12 sowie zwischen 2 und 4 Uhr einzufinden:

Buchstabe A-L am 16. April  
M-Z am 17.

hiervon ausgenommen sind die an Land wohnenden ehemaligen Seeleute; diese werden ersucht sich am 18. April vormittags einzufinden.

Die in Orotava, Puerto Cruz, Icod und Garachico wohnenden Deutschen wollen sich bei Herrn Winkelmann im Hotel Martiánez, Puerto de la Cruz an einem der Anfertigungstage der kommenden Woche einfinden.

Den in Tacoronte wohnenden Deutschen werde ich noch besondere Nachricht zukommen lassen.

Jch bemerke, dass die Nichterfüllung des Königlichen Dekrets nach Art. 13 desselben Strafe nach sich zieht.

Kaiserliche Deutsches Konsulat.

**Harina a base de plátanos NUTREINA**

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

**LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena**

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligeramente laxante. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositorio exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán, Farmacia Tacoronte-Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

**GACETA DE TENERIFE**

**CUPÓN para el sorteo que se celebrará en el mes de Mayo.**  
Diez de estos cupones dan derecho a cinco números para el sorteo.

**Sección religiosa**

Santos de hoy, día 19

San Hermógenes y San Vicente, mártires.

Santos de mañana, día 20

Santa Inés de Monte Hulciano, virgen.

**CULTOS PARA MAÑANA**

**Parroquia Matriz.**—Misas rezada de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

**Parroquia de San Francisco.**—Misas rezadas de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

**Iglesia del Pilar.**—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento. Visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

**Capilla del Hospital civil.**—Misa rezada a las 5 y media.

**Capilla de las religiosas de la Asunción.**—Misa rezada a las 6 y media; con exposición del Santísimo Sacramento a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

**Capilla de las Siervas de María.**—Misa rezada a las 7.

**Capilla del Asilo de Mendigos.**—Misa rezada a las 6 y media.

**Capilla del Hospital de niños.**—Misa rezada a las 6.

**Eremita de San Telmo.**—A las 3 de la tarde, ejercicios doctrinales para los niños.

La misa y oficios divinos de mañana son de este día, con rito simple, color blanco. También se pueden decir misas de aniversario.

**A los buenos fumadores**

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos.

Esta casa regala por cada diez cajillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.

Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.

Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

**INSTALACION DE RAYOS X**

A disposición de todos los señores

Médicos

Ánexas a la Casa de salud del

Dr. Rodríguez López

Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos.

Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

**ANUNCIOS PREFERENTES**

**Por tener que ausentarse su dueño.**—Se venden dos fincas, ambas propias para plataneras; una en el barrio de Igüeste de San Andrés, con cabida de un tercio de fanegada y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegadas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, ganadería y utensilios, estanque y arroyos, bajo los acueductos de embalses de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

**Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población.** Informarán don Manuel Santaella. Corredor de Comercio.

**Se alquila un almacén, propio para depósito en la calle del Doctor Allart.** Darán razón en la calle de Imeldo Serís (Peletería de D. Serapio Melián).

**Ocasión.**—Se desea vender, por bajo precio la obra Historia General de España por D. Modesto Lafuente. Consta esta obra de 25 tomos, estando casi nueva. Informarán Librería y Tipografía Católica, San Francisco núm. 7.

**Se vende una casa de alto y bajo en la calle de Tabares de Cala antes Alamos núm. 47.** Informarán en la misma ciudad de La Laguna el Rvdo. Capellán de las Monjas Claras.

**En el «Rincón», de la Orotava se vende una finca de vasta extensión con casa y un lagar.** Razón en esta Imprenta.

**En el valle de la Orotava.**—Paseo Domínguez Alfonso 209, se vende una casita en muy buenas condiciones, con agua, jardincito y vista magnífica. En la misma dará razón, señora Misani.

**Postizos y adornos de cabeza.**—En la calle del doctor Allart (antes Sol número 40), la señorita Carmen Suárez Molina, confecciona pelucas, bisofés, castañas, bucles. También tinte y repina postizos, a precios sumamente módicos. Avisando con anticipación se hace cargo de aquellos trabajos que se le encomiende, con toda prontitud y esmero.

DR. ALLART, 40.

**Compro: Muebles de despacho (mesa, sillas, estantería y mesilla suplementoria), un lavabo de mármol y un banco.**

En la Librería Católica darán razón.

**Una casa se vende en la calle de Alfonso XIII núm. 73.** Darán razón D. Ignacio González Guerra, (Ayuntamiento.)

**Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88.** Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Serís número 99.

**LUIS FRAGA GARCÍA**

**Médico-Cirujano.**—Enfermedades sífilíticas y venéreas, de la vista y de los niños.

Consulta de 10 a 12 y de 3 a 5 Dr. Allart 14 duplicado.

**Una persona que conoce a la perfección los idiomas alemán, francés e inglés desea obtener un empleo en escritorio de comercio o en cualquier otro destino.** Para informes en esta Imprenta.

**Se alquila.**—una casa terrera en la calle de Santiago número 41. Informarán San Francisco, número 79.

**Lecciones.**—De solfeo y piano a domicilio. Precios económicos. San Roque, 44

**Maestro Superior.**—Con larga práctica en la enseñanza, se ofrece para dar clases particulares de primera enseñanza. Darán razón en la calle de Imeldo Serís, 91-93, piso segundo.

**Se alquila.**—La Casa situada en la Calle Bethencourt Alfonso esquina a Eduardo Cobián. Darán razón Plaza de la Constitución núm. 11.—(Casino Principal).

**Biblioteca gratuita para todos**

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

**RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.**

*El Idilio de Robleda*, de E. Menéndez Pelayo.

*Cuentos de «Patria»*, de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

*Romances castellanos*, de varios autores.

*La Gitanilla*, novela, de Miguel de Cervantes.

*La Perfecta Casada*, de Fr. Luis de León. *La Estrella de Sevilla*, de Lope de Vega. Para tener derecho al regalo que antecede de esta condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

*Bases y tales literarias, rítmicas*, la mesura de autorizados copinión esta joya de or novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

*Luigina*. Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventosa».

*El reloj del amor y de la muerte*. Novela laureada con el premio «Narciso Norez» y original de Emilio Carrere. Con ella puede el lector formarse cabal idea del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo véase la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV. *Los suaves milagros*. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaseca. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

*El momento crítico*, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent. Premio «Juana y Rosa Quintana». *El momento crítico* es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cielo de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfan la moral y la virtud, sin sombra de gamsoiría y por la lógica de los acontecimientos.

*Quisicosillas*. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cerdentista don Francisco Rodríguez Martín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

**NOTA.**—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor pida por haberlos adquirido anteriormente

**BOLETÍN DE SUSCRIPCIÓN**

(órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid).

D. \_\_\_\_\_ de profesión \_\_\_\_\_ domiciliado en \_\_\_\_\_ provincia de \_\_\_\_\_ calle \_\_\_\_\_

núm. \_\_\_\_\_ acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma, \_\_\_\_\_

3'50 PTAS. BOTELLA.

PARA LAS MADRES QUE CRIAN  
PARA LOS CONVALECIENTES  
PARA LOS DÉBILES  
Y PARA LOS ANÉMICOS

Está indicadísimo el poderoso tónico y fortificante **VINO ONA** del Dr. ARISZEGUI

EL VINO ONA NO ES ALCOHÓLICO, NI ESTÁ ALCOHOLIZADO. DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERÍAS.

**BULGARIA**

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891. En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores. Delegación General para España.

Alcalá, 40.—MADRID

Capital social	1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado	1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913.	22.508.517'73
Primas cobradas en 1913.	26.216.414'09

Acepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos.

Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.

Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.

= FRANCISCO DE P. BERGILLOS =

Callao de Lima 7

Teléfono, núm. 301.

Agencias en todos los puertos de mar.

**Oficina de compra y venta de Plátanos**

Se **COMPRAN** plátanos al por mayor y se **VENDEN** al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

**Droguería de Manuel Ramirez Filpes**

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: **Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Globeol, Yodalose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Nourry, Elixir histogenol Maline, Carmine Lefranc grande y pequeña, Estafisagrina simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplase lumiere, Ampollas de electrargo, Ampollas de Electrotelsonium, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.**

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

**“LOS ALICANTINOS”**

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.

Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza “Pilsen” se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.

Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

**F. PRATS.**

**CORSETERÍA A MEDIDA**

Imeldo Serís, 41 (A) frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

**LOECHE**  
**PENAGALLO** AGUA MINERAL NATURAL  
DEPURATIVA ANTIHERPÉTICA  
**PURGANTE EL MAS SUAVE**  
PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.  
PROPIETARIO: LUIS SANZ  
DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERA, 29. BAJO. TEL. 11-70

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias  
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ  
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

**ELIXIR ESTOMACAL**  
de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

**ESTÓMAGO É**  
**INTESTINOS**

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarrea en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

### Cooperativa Civico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

### Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol). Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

### Fermín Palma García

Médico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosalvarsan. Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.º

# LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

## Establecimiento editorial de primer orden

### DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima. Especialidad en tarjetas de visita, facturas, memorandums, circulares, cartas, sobres y demás artículos análogos. Edición de obras, revistas y periódicos.

Todo á precios económicos

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, folios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

## MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lacs. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferropusiatado positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife



FABRICADO POR Los Religiosos Capuchinos VULSO TRAPENSES DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAROS. PAQUETES DE FAVILLAS... 400 gramos 14, 16 y 17... 450 14 y 16... 550 16

### Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

### Banco Vitalejo de España

Compañía Anónima de Seguros

Table with 2 columns: Description and Pesetas. Capital suscrito 16.500.000,00; Capital desembolsado 3.750.000,00; Reservas en 31 de Diciembre de 1915 37.253.101,19; Pagado á los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915 70.538.361,59

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitales inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 82.

Delegado: EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Vindó e hijos de Juan La-Rocha.

¡Llamamos la atención á nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación.

Publiquense o no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península.— Librería Católica —

### Trabajo a domicilio

7

### DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

### "El consultor de los bordados"

Periódico quincenal. Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción. Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas. Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

### "ALBINGIA"

COMPANIA ANONIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF HAMBURGO

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000

CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS. Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

### CASA PARA HUÉSPEDES

### "EL CIPRÉS" (OROTAVA)

Esta casa situada cerca de la carretera, en el camino entre la Villa y el Puerto, es muy conocida por su excelente posición en medio del Valle, bonitos jardines, higiene confort y esmerado trato. Habitación y comida de 7 a 10 pesetas por día. Se hacen rebajas si la estancia es más de un mes. Tiene baños, luz eléctrica y teléfonos. Dirección, "El Ciprés" Orotava.

## GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATOLICO DE INFORMACION

Redacción y Administración: San Francisco, 7

### PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Table with 2 columns: Period and Price. Al mes 1'50; Trimestre 4'50; Año 16'00; Extranjero año 24'00

### TARIFA DE ANUNCIOS

Table with 2 columns: Line type and Price. En 1.ª plana, línea 0'25; 2.ª id. id. 0'15; 3.ª id. id. 0'10; 4.ª, 5.ª y 6.ª id. id. 0'05

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses.

Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección Anuncios preferentes.

Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

## CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que á la salida del teatro se servirán cenas á la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

### Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería. Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio. Profesorado competente. Pídanse reglamento. Callao de Lima 27.

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, á precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración. Descuentos y facilidades a los suscriptores.

"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Academia — Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Herradores.

Advertisement for Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, A.-G. featuring a globe and the text 'cable alemán' and 'DISPONIBLE PARA LA'.

### Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

### CUADRO DE PROFESORES

Table listing professors and their specialties. Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico; Bertrán de Lis Sánchez del Ágila, D. Luis; Cenjor y Llopis, D. Andrés; Conde y Conde, D. Juan; Fernández Oliva, D. Manuel; Garay y Galiano, D. Luis; Jareño Ruiz, D. Emilio; Martínez Ballesteros, D. Manuel; Oliver Amorós, D. Miguel; Ortega Nieto, D. Luis; Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael; Rizo González, D. Carlos; Rosa Real, D. Julio de la; Vallino Balaguer, D. Vicente.

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real. Para informes y detalles, pídanse Reglamentos.

### "Mundial Música"

Publicación mensual. La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoritas principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música. Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.